
三叉河河网步道：
治理“臭水河”打造亲水平台

晚饭后，沿着瑞祥新区三叉河河网步

道走两圈，是家住宏祥锦园的陈老伯的心

头好，他告诉记者：“现在河边两岸有花，

水中有鱼，傍晚的风吹过来，特别舒服。”

可是在两年前，一提起家门前这条

河，陈老伯与周边住户一样，第一反应就

是吐槽。当时，因水动力不足，三叉河两

岸排入的污染物不断累积，最终成了有名

的黑臭河道。

“河道污染，根子在岸上。最初几年，

我们主要精力用在摸清河道周边的污染

源，从而对症下药。”安阳街道治水办主任

吴孔衡表示。控源截污、清淤贯通、生态

修复、全面落实河长制、整治污水源头

⋯⋯确认端掉河道“病灶”后，后续的生态

修复工作才有序展开。从净化水质，到疏

浚清淤，同时进行引水补水，最终激活了

水动力。

此后，在水中增设喷水式曝气机、加

种水生植物，在河道两侧驳岸架设生物净

化台，河水被定期抽到净化台顶部，通过

“植物墙”过滤掉部分杂质后再流入河道，

起到美化驳岸、净化水质和增加水中溶解

氧的多重效果。

“ 河 水 是 臭 的 ，谁 会 愿 意 来 附 近 逛

呢？水质好了，才是建设滨水绿道的前

提。”吴孔衡介绍，2018 年 3 月，三叉河河

网步道开始建设，至今，瑞祥片区已建成

8.7 公里滨水绿道。

河道的蜕变、滨水绿道的建成让群众

幸福感满满。附近居民感慨，“周围环境

天天都在变美，生活质量大大地提高！”

西垟绿道：
首个党建主题绿道11月底可完工

昨日早晨，阳光普照在西垟绿道旁新

种植的绿树红花上，为晨练的人们带来深

秋的暖意。

“西垟党建主题绿道的建成，让我们

这些老党员在散步锻炼的同时，重温党的

光辉足迹，实在太好了。”在绿道散步的一

位老党员乐呵呵地对记者说。

记者跟随他进入西垟党建主题绿道

后，眼前绿树成荫，红色广场、十九大宏伟

蓝图、宣誓墙等党建元素与主题绿道景色

和谐相融，相得益彰。

“ 共 投 入 100 多 万 元 ，目 前 已 建 成

200 多米长的主题绿道。”西垟经合社党

支部书记缪建国介绍，今年，社区在西垟

河河岸改造提升的基础上，在绿道主体景

观区有机融入党建元素，建设了全市第一

个党建主题绿道，使党建文化进一步融入

生活，走进群众。

缪建国说：“目前已完成主题绿道的基

本工程，将继续增加党建文化内容的打造，

涵盖党的路线方针、党建知识、廉政文化、

地方党建成果等，预计将在本月底完工。”

安阳街道相关负责人介绍，为了深入

学习贯彻党的十九大精神，切实加强基层

党组织建设，围绕规范化建设相关要求，

该街道在西垟河河道、河岸升级改造过程

中精心植入党建主题元素，创新构建基层

党建新阵地，让市民在绿道休闲过程中学

习党史知识，接受红色文化熏陶，使党的

光辉形象更深入人心、党的工作更具群众

基础。

塘河筼筜桥步云道：
历史遗迹与绿道的和谐共生

历史文化遗产保护深化工作与现代

城市的发展密切相关，温瑞塘河历史遗迹

在瑞安的发展与社会变革过程中，与其他

古城一样，也经历过破坏、拆除、保护和修

复，这一点在塘河筼筜桥步云道绿道的建

设中也呈现出来，遗迹最终得以保留。

吴孔衡介绍，这次亮化提升的一大亮

点，就是深入挖掘历史文化，以绿道为展

示窗口，展现瑞安人文风采。塘河筼筜桥

步云道取名来源于瑞安著名将士陈步云，

旨在希望广大市民不忘初心，牢记建设瑞

安的使命。

据《瑞安县志》记载，陈步云是“清泉

乡筼筜村人”，他一生为国家尽忠，抗击越

夷，舍生忘死，并热心故乡的公益事业，曾

捐俸修建瑞安筼筜桥、倡建瑞安“聚星书

院”。

安阳街道相关负责人介绍，经实地考

察，发现塘河沿线小区多建于上世纪 90

年代，存在占用河岸线现象。经各方协

调，各小区业主达成共识，同意小区内退

1.5 米，给绿道预留空间。在群众的鼎力

配合下，塘河沿线河岸贯通，其中安阳桥

至筼筜桥段的步道长 300 米，建成后命名

为步云道，是当下许多市民休闲拍照的网

红打卡点。

记者在步云道绿道走访时，见到两块

长条石，长约 2 米，有清同治年刻字记

录。条石一旁，有云纹状的步云石及新建

的高岗桥一座。在这里，历史遗迹与现代

建筑和谐共生。

安阳绿道延伸工作还在继续

2017 年，安阳街道解决塘河北路河

道长期停放 6 条“僵尸船”问题。当时，船

只表面锈迹斑斑，船内杂草丛生，不但堵

塞河道，更严重污染水质。街道相关领导

多次与船主面对面沟通，积极解决船主相

关困难，最终圆满解决了“僵尸船”的 5 年

之困，还清洁于塘河。

该街道还先后拆除白岩桥村及安阳

菜场 800 余平方米的违章建筑，包括万松

社区 100 余平方米办公楼和 200 余平方

米的航管台（航管台作易地搬迁处理）。

该街道不仅解决了污水入河乱点问

题，而且打通了河岸线，为建设小公园预

留空间，形成“水体+绿道+公园”的三级

绿化体系，构建完整绿色空间。

⋯⋯

从治理涉水乱象到亮化提升，安阳绿

道建设正一步步“化蛹成蝶”。绿道吸引

飞鸟停留，摄影爱好者打卡，市民们驻足

健身。治理了河道，修建了滨水绿道后，

安阳街道并未停步，下一步，更多滨水绿

道还需要打造、延伸。

“如今，塘河一带的绿道至筼筜桥止，

这里是个断点，这个断点也是市民心中的

痛点。”吴孔衡告诉记者，目前已建成的工

程是一个“样板段”，将来有望延伸复制到

其他河段。
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【至美安阳】

■记者 林晓

清澈的河水在亲水平台下流动，穿过茂密的水草，溅起颗颗“珍珠”；市

民穿过木板步道，来到喷泉旁，或欣赏美景，或健身漫步⋯⋯近年来，安阳

街道在市治水办、水利、市政等相关部门单位的支持和配合下，遵循“治水、

筑景、添绿、畅行、成势”的路径，持续打造碧水长流、生态宜居的滨水绿

道。截至目前，安阳绿道体系已基本形成，14.6 公里长的滨水绿道（其中主

塘河沿线 3.3 公里，塘河支流 2.6 公里，瑞祥片区 8.7 公里）为市民的生态休

闲打开了全新的视界。

碧水长流，生态宜居，群众幸福感满满

14.6公里！安阳绿道体系已基本形成

塘河筼筜桥步云道绿道 西垟党建主题绿道

瑞祥新区三叉河河网步道瑞祥新区三叉河河网步道

11 月 3 日，市委副书记、市长麻胜聪，

市委常委、组织部长邵德鹏带领华峰集

团、瑞立集团、浙江大东鞋业有限公司等

35 家企事业单位，前往武汉招才引智，助

力我市经济高质量发展（详见本报 11 月 5

日头版报道）。

“伯乐”出马，何愁寻不到“千里马”？

更何况，由一市之长和常委级部长带队的

一行“伯乐”，不远千里前往武汉招兵买

马、觅才引智，为我市 35 家企事业单位招

聘各类英才“吆喝”助力。由此可见，我市

对人才的重视与渴望，对经济高质量发展

的迫切与决心。

一直有说：“千里马”难遇“伯乐”、“伯

乐”难寻“千里马”；还有说：“千里马”好找

而“伯乐”难寻；更有意思的是，还有“先有

伯乐还是先有千里马”之问。按韩愈《马

说》，“世有伯乐然后有千里马，千里马常

有而伯乐不常有”。但是，如果不是先有

千里马，伯乐又怎么能够去发现呢？

古言今说，论今道古，说来说去，各有

各的理。但是，立足当下，放眼未来，新时

代“人才观”其实不必搞得那么复杂，有

“意”千里去寻“马”，有“缘”千里自相会。

像麻胜聪、邵德鹏一行那样，该出马时就

出马，该出手时就出手，在武汉大学企业

招聘现场和各家企业负责人亲切交谈，亲

自对接华中科技大学材料科学与工程学

院，与院领导座谈交流，洽谈校地合作事

宜，慰问该校瑞籍教授；与武汉市瑞安商

会数十位企业家座谈，感谢他们为反哺家

乡、大力推进招才引智和招商引资做出的

贡献，以此营造重视创优环境、优化人才

服务的浓厚氛围。

如此这般，伯乐与千里马常来常往，

“知遇”“知恩”两相宜，就鲜有“难遇”“难

寻”之说，就没有“谁先谁后”之问。这正是

《千里马遇伯乐》故事告诉我们的道理，要

想得到真正的人才，就不仅要善于发现和

使用人才，还要用伯乐爱护千里马那种特

殊的感情去理解和珍惜人才。在这方面，

我市已经有了很好的例子，如安固集团有

限公司为吸引和留住高端人才，会帮助刚

入职的大学生做好职业规划，大力扶持他

们在企业内创业创新，其中一位大学生从

车间一线做起到技术员，再被提拔为设备

部开发部部长，今年还入选瑞安市“云江英

才”培育计划——高技能领军人才。

伯乐一顾，看到更好的创业环境、更

多的发展机会和更优的人才服务，大批高

学历毕业生就会如“凤凰”一样飞来，停留

在铆足劲招人留人、爱才惜才的各家企事

业单位栽下的“梧桐树”上。看：华峰集团

有限公司近百个岗位虚位以待，希望能招

纳硕士、博士等高学历人才，且优先招纳

985高校毕业生，并给出15万至35万元的

诚意年薪；听：武汉东湖学院机械自动化

本科专业的大四学生钱龙拉着同学说，

“温州城市发展机会多，对我们颇有吸引

力，想趁年轻，出去闯闯，多种人生阅历”，

并一起在浙江振中工程机械有限公司摊

位前填写了应聘技术员的就业意向表格

⋯⋯

栽下梧桐树，引得凤凰来。此次新采

用的“1+1”模式招聘会，在武汉大学和华

中科技大学同济医学院，分别设综合性招

聘主会场和医学类专场分会场，两场招聘

会同步进行，大大提升了引才的精准度和

匹配度。尤其是我市多家医院求才心切，

对符合条件的入职对象可以免试直接聘

用，并同步解决事业编制，这个吸引力确实

是蛮大的。从两处招聘会的初步统计数字

看，人气还是比较旺的。但是，还需要招才

引智的企事业单位多多不远千里、不遗余

力地出马，到各地寻马、相马。如麻市长所

言，招才引智工作要长抓不懈，需营造浓厚

氛围。这样，才能引进更多的“千里马”，助

力我市经济高质量发展。

当前，人口老龄化已成为社会关注

的热点问题。根据《温州市老龄事业

发展“十三五”规划》（2016-2020）公布

的数据，截至“十二五”，温州纯老年人

家庭人口达 20.53 万人，占全市老年人

口 的 17.1% ，空 巢 化 程 度 居 全 省 最 高 ，

预计到 2020 年，温州 60 周岁以上老人

将 达 155.6 万 人 。 单 从 我 市 看 ，截 至

2018 年底，60 周岁以上老人已达 23.58

万人，占户籍人口的 18.82%。

养老服务业是人口老龄化所催生

的产业，随着老龄化问题日益突出，广

阔的前景令各行各业对养老服务业这

个“大蛋糕”垂涎三尺。于是，各类养

老服务机构如雨后春笋般异军突起，

并受到老年群体的“青睐”。据悉，我

市现有养老机构 50 家，其中公办 2 家，

民 办 23 家 ，乡 镇 敬 老 院 25 个 ，有 公 办

及公建养老床位 1294 张。

然而，养老服务业的发展却喜忧参

半。据了解，只有少数公办养老机构

一床难求，而多数养老机构特别是民

办养老机构床位大量空置。有关数据

表明，国内一些公办养老机构入住率

高达 90%，而民办的入住率仅为 50%，

温州一些民办养老机构的入住率仅为

48.3%，我市民办养老机构入住率也不

足 50%。这种“叫好不叫座”的现象，直

接拷问着当下的养老服务体制，养老

服务业发展该何去何从？

今年，我市第十六届人大三次会议

将《关于健全养老服务体系，促进我市

养老服务业发展》的议案确定为一号

议案，市政府高度重视，市领导多次实

地调研并召开会议专题研究部署，市

民政局将提升养老服务质量列入“局

长工程”，强化顶层设计，加大土地、资

金、人才等要素保障力度，养老服务业

呈现快速、健康发展的良好态势。

要如何实现养老服务业“既叫好又

叫座”呢？笔者认为，不妨从破除“三

个瓶颈”入手：一是瞄准“需求侧”，破

除养老服务功能错配瓶颈。目前，一

些养老机构服务模式单一，仅以日常

生活照料为主，服务质量不尽如人意，

不能满足养老服务项目个性化需求，

且一些民办养老机构服务功能错配，

设施陈旧、卫生状况差、管理服务水平

不高，这样的养老服务机构怎么可能

“叫座”？因此，必须要对标养老服务

需求状况，提高养老机构建设标准，配

齐配全各类养老服务设施，补齐养老

床位不足和服务功能不全的短板，切

实提升养老机构管理服务水平。二是

瞄准“供给侧”，破除城乡养老服务业

不均衡发展瓶颈。目前，我市养老服

务有效供给不足，现有 23 家民办养老

机 构 中 ，12 家 床 位 不 足 30 张 ，最 少 的

15 张 ，且 区 域 发 展 不 平 衡 ，尤 其 是 高

楼、湖岭等西部山区，养老床位远低于

国家标准，高楼每百位老人拥有床位

数 仅 2.4 张 。 政 府 和 有 关 部 门 要 强 化

服务，严格落实养老扶持政策，突破民

办养老机构融资困境，督促养老机构

把扶持资金用在“刀刃”上，提升养老

服务质量。公办及公办民营养老机构

也要发挥兜底保障作用，为社会提供

一定量的平价养老床位，有效降低养

老负担。三是瞄准“政策端”，破除医

养深度融合政策瓶颈。群众对解决老

人看病就医问题非常关注。要满足在

院老人的驻点医疗需求，实现医养护

深度融合，就要制定医养结合工作方

案，出台家庭病床服务制度，并实施医

养结合改革试点，在一些养老服务中

心利用医务室实现门诊直接刷医保卡

结 算 ，解 决 以 往 养 老 服 务“ 只 提 供 养

老、不提供医疗”的问题。

11 月 1 日，河南郑州某街道环卫工用高压
水枪打落树上的黄叶，促使树叶加速落下。环
卫工说，领导检查要求看不见一片树叶，这很
难做到，加速黄叶落下能集中清扫。环卫部门
回应，用水枪打树叶是不允许的。

（陶小莫 画）

愿伯乐与千里马常来常往
■王国荣

养老服务业
缘何“叫好不叫座”

■林南斌

水枪打黄叶

RUI BAO

画里有话

伯乐与千里马常来常往，“知遇”

“知恩”两相宜，就鲜有“难遇”“难寻”

之说，就没有“谁先谁后”之问
目前，一些养老机构服务模式

单一，仅以日常生活照料为主，服务

质量不尽如人意，不能满足养老服

务项目个性化需求，且一些民办养

老机构服务功能错配，设施陈旧、卫

生状况差、管理服务水平不高，这样

的养老服务机构怎么可能“叫座”


